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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
CAMPAÑA PLEBISCITO EL MARQUÉS 2016 
 
INSERCIÓN DEL IEEQ.- Se publica que “El plebiscito es una consulta en la que los ciudadanos podemos opinar 
acerca de una propuesta relacionada con un asuntos público relevante”. 16 de octubre 2016#TUOPINIÓN DECIDE. 
(EUQ 5) 
 
EDUCACIÓN CÍVICA 
 
LA PARTICIPACIÓN JUVENIL FORTALECE LA DEMOCRACIA: IEEQ 
La participación de las y los jóvenes en los asuntos de interés público fortalece la democracia, afirmó la Presidenta 
de la Comisión de Educación Cívica del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), Jazmín Escoto Cabrera. 
Al fungir como Presidenta del Jurado del concurso de Debate Político 2016 ‘Tu palabra suma’, la 
Consejera reconoció a los participantes en el certamen, a quienes invitó a ser promotores de los valores 
democráticos en la vida cotidiana. De igual manera, la Consejera Electoral agradeció la invitación de los 
organizadores, ya que la formación de ciudadanos a través de la educación cívica, es un objetivo compartido por 
todas las instituciones. El concurso tuvo como finalidad fomentar el interés en los jóvenes del estado de formar 
parte de una discusión informada sobre temas públicos, como un mecanismo de intercambio de perspectivas y 
análisis sobre la política, las instituciones del Estado y sus principales actores, a favor de una participación 
democrática. El mismo fue convocado por la Secretaría de la Juventud del Estado de Querétaro (SEJUVE), la 
Secretaría de Educación del Estado de Querétaro (SEDEQ), la Junta Local del Instituto Nacional Electoral (INE) en 
Querétaro, el Colegio de Bachilleres del Estado de Querétaro (COBAQ) y el Instituto Mexicano de la Juventud 
(IMJUVE). En total, se registró una participación de 286 jóvenes, quienes contendieron en las regionales realizadas 
en los municipios de Amealco de Bonfil, Colón, Pinal de Amoles y Querétaro, teniendo como resultado 16 finalistas 
de 12 a 29 años bajo las categorías siguientes: A) de 12 a 15 años; B) de 16 a 18 años; C) de 19 a 24 años y D) de 25 
a 29 años. Los ganadores fueron, de la categoría A, Franderson Margarito Bárcenas Licón; de la categoría B, 
Jonathan Alberto Martínez García; de la categoría C, Víctor Alfonso Cuevas Vega y de la categoría D, Carlos Manuel 
Méndez Arévalo. El primero, segundo y tercer lugar recibieron premios de 15 mil, 10 mil y 5 mil pesos, 
respectivamente; además los primeros lugares de cada categoría, podrán representar al estado de Querétaro en la 
etapa nacional del Concurso Juvenil Debate Político 2016, organizado por el IMJUVE. La ceremonia de clausura se 
realizó en el Salón de la Historia del Archivo Histórico, con la presencia de: la Secretaria de la Juventud, Tania 
Palacios Kuri; la Vocal de la Junta Local del INE, Ma. Del Refugio García López; el Director General del COBAQ, 
Arturo Molina Zamora; el titular de difusión de la SEDEQ, Arsenio Bañuelos Hernández; el Delegado de la 
Secretaría de Gobierno (SEGOB) Delegación Querétaro,Juan Carlos Padilla Aguilar; así como las integrantes del 
jurado, Martha Gloria Morales Garza y Raquel Jiménez Cerrillo.  
 
http://informativodequeretaro.com/la-participacion-juvenil-fortalece-la-democracia-ieeq/ 
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INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
MÉXICO VIVE UN RETROCESO DEMOCRÁTICO 
Por Diego Rodríguez 
Desde el año 2000 el país atraviesa por un retroceso civilizatorio que se ha caracterizado por diversos capítulos 
escenificados en varias entidades del país, manifestó el periodista de medios nacionales, Diego Enrique Osorno, 
durante su participación en el ‘Hay Festival 2016’, a través de la conferencia denominada ‘Las tristezas de México’. 
Enrique Osornio destacó que eventos como Tlatlaya (en Estado de México), Ayotzinapa (Guerrero), Atenco (Estado 
de México) y otros, son parte fundamental del retroceso referido. (AM 4) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
DQ: OPERATIVOS EN ESCUELAS 
Por Verónica Ruiz 
Realiza la SSMP operativos en las 458 instituciones educativas que hay en el municipio capitalino, informó el 
titular de la dependencia, Juan Luis Ferrusca. (DQ principal) 
 
N: ABREN VIALIDAD 
Por Luis Montes de Oca 
Tras una intensa jornada nocturna y bajo la pertinaz lluvia, hoy se abrieron dos carriles de Av. Tecnológico a la 
circulación vehicular, en el tramo comprendido entre Pino Suárez e Hidalgo, permitiendo así el paso de Zaragoza a 
Universidad, aun cuando falta la arquitectura de paisaje, para ser inaugurada el 14 de septiembre. (N principal) 
 
AM: 43% DE TRABAJADORES NO TENDRÁN PENSIÓN 
Por Diego Armando Rivera 
De acuerdo con las últimas cifras publicadas por la STyPS, en Querétaro, sólo el 55.3% de la PEA tiene acceso a la 
seguridad social, lo que quiere decir que solo 450 mil 654 trabajadores tienen la expectativa de acceder a una 
jubilación. (AM principal) 
 
CQ: PRESENTARÁN MAÑANA LEY ANTICORRUPCIÓN 
Por Irán Hernández 
Este martes la presidenta de la Comisión de Transparencia  y Rendición de Cuentas del Congreso de Querétaro, 
María Antonieta Puebla presentará la iniciativa de Ley Anticorrupción estatal, para la creación de una Fiscalía en la 
materia, así como sanciones más severas a quien incurra en la corrupción. (CQ principal) 
 
PA: COORDINA BRAULIO AL GRUPO TRICOLOR 
Por Redacción 
Este fin de semana el diputado federal por Querétaro, Braulio Guerra, fue nombrado coordinador del Grupo 
Parlamentario del PRI y primer secretario –ambos cargos- en la Comisión de Puntos Constitucionales de la Cámara 
de Diputados. (PA principal) 
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EUQ: SSC: POLICÍA ESTATAL, LA SEXTA MEJOR PAGADA DE MÉXICO  
Por Lenin Robledo 
Los policías del estado de Querétaro ocupan el sexto lugar nacional por la percepción que tienen al mes, 34% 
arriba de la media nacional, que es de 10 mil pesos. El salario promedio de un elemento de la SSC es de 13 mil 400; 
a nivel municipal el salario más bajo es de 7 mil pesos mensuales. (EUQ principal) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
NECESARIO ATENDER A LOS JÓVENES EN MENCHACA: SALAS 
A decir del diputado, Eric Salas González, es lamentable el hecho de que los jóvenes de la colonia Menchaca no 
tengan alternativas de fomento cultural, o bien, para realizar actividades deportivas; toda vez que la ausencia de 
estas oportunidades derivan en incidencia delictiva, como lo es el pandillerismo y las peleas campales que se han 
detectado. Es de tal modo que el actual presidente de la Mesa Directiva del Congreso Local destacó que ha 
realizado gestiones con el gobierno del estado y el municipio de Querétaro a fin de que se invierta en esta zona de 
la ciudad, disminuyendo de este modo la incidencia delictiva. (ADN, DQ p14, EUQ p5) 
 
APROBARÁN ELIMINAR EL FUERO ESTA SEMANA 
El presidente de la Mesa Directiva del Congreso de Querétaro, Eric Salas anunció que la iniciativa para eliminar el 
fuero a todos los funcionarios públicos, podría aprobarse en sesión de pleno el próximo ocho de septiembre. En 
otro orden, detalló que concluyeron las glosas del primer informe de gobierno y  en las próximas semanas, los 
diputados abordarán el tema de la posible comparecencia del fiscal general Alejandro Echeverría. (RQRO) 
 
PROPONE ROBERTO CABRERA REGULAR REDES SOCIALES 
Por Rossy Martínez 
Roberto Carlos Cabrera Valencia, presidente de la Comisión de Seguridad, Protección Civil en la LVIII Legislatura 
del estado, informó que es importante  trabajar en materia de seguridad en redes sociales, debido a que se han 
detectado actos ilícitos en ellas; aseguró es importante regular su uso. (PA 3)   
 
BUSCA NAVA REELEGIRSE EN LA DDHQ 
Miguel Nava, Defensoría de los Derechos Humanos de Querétaro, anunció su intención por reelegirse como 
presidente del organismo. Sin embargo serán los legisladores locales quienes se encargarán de determinar la 
pertinencia de la propuesta de reelección de Nava Alvarado. (N p5, Q) 
 

PODER EJECUTIVO 
PANCHO EN EL HAY FESTIVAL 
El gobernador Francisco Domínguez Servién, en compañía de su esposa KCD, se reunió con invitados del “Hay 
Festival”, encuentro llevado a cabo en el Palacio de la Corregidora. (EM p12, CQ p20) 
 
AVANCE DEL 70% EN PROGRAMA ESTATAL DE DERECHOS HUMANOS 
El programa estatal de derechos humanos muestra un avance del 70%, mismo que se consiguió en los primeros 10 
meses del actual gobierno. Juan Martín Granados Torres, SEGOB, comentó que la administración de Francisco 
Domínguez Servién trabaja en la construcción de una cultura de derechos humanos. Del programa, mencionó que 
tiene como finalidad promover la defensa y la franela de protección de derechos humanos, especialmente en las 
minorías y grupos vulnerables, atendiendo las particularidades del estado. (ADN) 
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HAY RELEVO EN LA 17A ZONA MILITAR 
Ante la salida del general de brigada de la 17ª  Zona Militar en el estado, Francisco Aguilar, quien fue designado 
para un cargo mayor, tomó el mando el comandante Carlos César Gómez López. Por su parte Juan Marcos 
Granados, SSC, expresó que la colaboración y comunicación con la zona militar permitirá mantener la vigilancia en 
las fronteras del estado donde exista problemática con las entidades vecinas, así como en la zona serrana. 
Asimismo, el gobernador Francisco Domínguez Servién manifestó que no habrá cambios en la relación 
interinstitucional, con el objetivo de hacer del estado un lugar seguro. (EE, EM p2, CQ p17) 
 
ACTIVAN PLAN PLUVIAL PARA EVITAR INUNDACIONES 
Por Martha Romero 
En diciembre quedarán rehabilitados los dos drenes pluviales de la zona oriente de SJR y se contara con un nuevo 
bordo para captar agua de lluvia, confirmó Fernando González Salinas, CEI.  Las obras forman parte del plan 
maestro pluvial programado por el gobierno estatal para resolver los problemas de inundaciones en la 
demarcación. En estas tres acciones se invierten 28 mdp de un total de 250 millones anunciados por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién para concretar el plan maestro pluvial que comprende 26 acciones de mejora y 
creación de infraestructura para contener el agua de lluvias. (EUQ 4) 
 
EJECUTIVO GESTIONARÁ RECURSOS PARA LA UAQ 
El jefe de la Gubernatura, Luis Bernardo Nava dio a conocer que comenzarán las gestiones para el presupuesto 
2017, de la UAQ, a fin de que éste, dijo, no tenga precedentes. “Buscaremos que fuera la mayor que hubiéramos 
tenido, es decir que pudiéramos lograr algo que no tuviera precedentes. El compromiso del gobernador es claro, él 
está comprometido con allegarle de los recursos a la universidad, que sean necesarios, primero agotaremos la 
instancia federal, después tenemos que ver cómo le va a Querétaro, en este concierto del presupuesto federal 
porque ahí se determinará la capacidad de maniobra”. (RQRO) 
 
ANUNCIAN CARRERA DE LA RUTA DE LA INDEPENDENCIA 
Universidades de Querétaro y Guanajuato organizaron la “Carrera de la Ruta de la Independencia”, en la que 75 
atletas de las cinco instituciones, a manera de relevos, portarán el fuero libertario desde Querétaro hasta San 
Miguel de Allende (…) La carrera se celebrará el 9 de septiembre, con ceremonia de salida a las 9 horas en Palacio 
de Gobierno de la ciudad de Querétaro, a la cual asistirá el gobernador Francisco Domínguez Servién y el 
coordinador general de Universidades Tecnológicas y Politécnicas, Héctor Arreola. (DQ 11) 
 
NUEVO SISTEMA DE TRANSPORTE EN QRO NO PREVÉ AUMENTO A LA TARIFA 
Luis Bernardo Nava, jefe de la oficina de la Gubernatura aseguró que con la entrada del nuevo sistema del 
transporte público, no incrementará la tarifa, tras señalar que incluso se analizará no cobrar este servicio, a las 
personas de la tercera edad. Luego de que durante las glosas del primer informe de gobierno, aseveró que para 
finales del mes de enero de 2017, el sistema de prepago estará funcionando al 100%, a través de tres de los ocho 
nuevos ejes que se tienen contemplados para el transporte. (RQRO) 
 
CONTRALORÍA SOCIAL ARROJÓ $603 MILLONES 
El esquema de contraloría ciudadana promovida por el gobierno del estado ha permitido la fiscalización de más de 
603.5 mdp en los últimos 10 meses de la actual administración. Alejandro López Franco, Contralor, dio cuenta de 
los trabajos realizados entre el 1 de octubre del 2015 al 31 de junio de este año, donde la labor se centró en 
fomentar la participación ciudadana y el combate a la corrupción. (EE) 
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PROGRAMAS A LA SIERRA 
Marco del Prete, SEDESU, presentó el Programa Único de Emprendimiento para el Desarrollo Económico y Social 
(PUEDES) ante micro, pequeños y medianos empresarios de los municipios de Pinal de Amoles y Jalpan de Serra. 
(EM 6) 
 
PLAN DE AUSTERIDAD DEJÓ $811 MILLONES 
El gobierno del estado, a través de la SPF, aportará 811 mdp para la realización del C5 y la modernización del 
transporte, recursos obtenidos derivado de las medidas de austeridad que implementaron al inicio de la 
administración. Manuel Alcocer Gamba, encargado de las finanzas estatales, precisó que la dependencia 
direccionará 500 mdp para el proyecto de modernización de transporte público, y el resto será para el C5, con lo 
que se dará atención a dos de los temas más sensibles de la sociedad. (EE, EM p4, EFB p6) 
 
GOBIERNO ABRIRÁ SEGUNDA PUJA PARA AERONAVE FALCON 20 
La Oficialía Mayor abrirá la segunda convocatoria de subasta pública para la aeronave Dassault Falcon 20, luego de 
que la primera no se presentó ningún postor. José de la Garza, Oficial Mayor, mencionó que no afecta que 
disminuya  ya el valor de puja de la aeronave ya que ésta no se encuentra en operación. (EFB 7) 
 
OBTIENEN 371 JÓVENES PERMISO PARA LABORAR 
Lo anteriores, de entre 15 a 17 años de edad, en lo que va de la administración estatal (…) de acuerdo con datos de 
la ST (…) José Luis Aguilera Rico, ST, subrayó que al Estado “No le conviene tener tantos jóvenes trabajando”, pero 
en temporada vacacional aumentan estas solicitudes y sólo el 10% de los jóvenes se quedan a trabajar medio 
tiempo con el regreso a clases para pagar sus estudios. (…) El Secretario estatal informó que se trabaja con la 
Federación en modificar la Ley Federal del Trabajo, que podría presentarse en octubre próximo donde se 
contempla que las Juntas de conciliación y Arbitraje pasen al Poder Judicial. (DQ p14, EUQ p5) 
 
DENUNCIAN IRREGULARIDADES EN PAGO DE TRABAJADORES 
Por Zulema López 
Trabajadores que construyen el Hospital General Regional del IMSS en El Marqués se manifestaron para denunciar 
irregularidades en sus pagos, así como malos tratos, diferentes incumplimientos, pues sostienen que la mayoría 
carece de Seguro Social y a quienes sí los registraron, los apuntaron con un salario mucho menor al promedio. (DQ 
13) 
 
ABREN HOY A LAS 6 HORAS LA AVENIDA TECNOLÓGICO 
Por Luis Montes de Oca 
Av. Tecnológico será abierto hoy a la circulación a partir de las 06:00 horas, en el tramo comprendido entre Pino 
Suárez e Hidalgo, anoche las cuadrillas de los trabajadores tuvieron una intensa jornada, para dejar listos los tres 
carriles de circulación y la infraestructura para el cableado, aunque, cabe aclarar, falta concluir la arquitectura del 
paisaje. La información fue confirmada por Romy Rojas, SDUOP, quien realizó un recorrido nocturno para 
cerciorarse que todo está listo para la apertura de esta obra (Ruta del Estudiante). (N 3) 
 
CEI INVIERTE 100 MDP EN AMPLIAR CARRETERA 200 
Con inversión de 100 mdp la CEI comenzó hace unos días la ampliación a cuatro carriles de la carretera 200, a 
partir de la glorieta a Saldarriaga hacia el aeropuerto, informó Fernando González Salinas, CEI. Asimismo, dio a 
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conocer que se tienen en puerta 17 obras carreteras en la sierra gorda, además de que se están integrando las 
propuestas de trabajo para el próximo año, y a partir de ello definir el recurso que se solicitará. (CI) 
 
DENUNCIA AUMENTÓ 27% POR PROYECTO COSMOS 
En 95 días de operación del Proyecto Cosmos, se ha incrementado hasta 27% la denuncia por delito; sin embargo, 
es un “equívoco histórico” pensar que la incidencia delictiva puede medirse con las denuncias realizadas, detalló 
Juan Marcos Granados Torres, SEGOB, durante su comparecencia en el Congreso del estado. Bajo ese criterio, 
expresó, Querétaro estaría por encima de estados como Tamaulipas o Nuevo León, situación que no es real y 
consideró que el aumento de denuncias permite abatir la cifra negra existente. (EE) 
 

MUNICIPIOS 
CAMBIA ESTRATEGIA RED AMBIENTAL 
La concesionaria del servicio de recolección de basura en la capital Red Ambiental, informó que implementarán 
como estrategia, el levantamiento manual llamado “rebolseo”, después de que pasen los camiones, que además 
harán recorridos diariamente, informó Gerardo Martínez, gerente de la empresa. (CQ p5, DQ p10, EUQ p12, N p5) 
 
SOLICITA SEDESOQ MÁS RECURSOS PARA PROGRAMAS 
Por Marittza Navarro 
En dos semanas, la Sedesoq hará la propuesta de presupuesto 2017. Será el segundo año de ejercicio de esta 
dependencia que contó en 2016 con poco menos de 900 mdp. Así lo informó el titular de esa dependencia, Agustín 
Dorantes Lambarri, quien explicó que la propuesta estará basada en el presupuesto de este año. (EUQ 11) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
BAJO RESERVA 
CLÚSTERES QUE NO CAMINAN. Nos comentan que existe la propuesta de crear un nuevo clúster enfocado al 
sector logístico lo cual nos recuerda que a finales del sexenio pasado se crearon clústeres de los cuales poco o nada 
se sabe. La anterior administración dio el aval, por ejemplo, para que se crearan clústeres en el sector de la 
construcción y en el segmento médico. El primero sigue sin tener vida y el segundo, ligado con el proyecto de la 
denominada Ciudad Salud, simplemente no camina. Nos comentan que eso hace pensar que se trata más de 
ocurrencias que de proyectos serios. Ahora se habla de impulsar estos esquemas en los sectores plástico, 
vitivinícola y logístico. Ya veremos. LA UAQ YA ES CLIENTE. Nos dicen que a la UAQ los malandros ya le agarraron 
la medida. Este fin de semana le volvió a tocar al campus Juriquilla. Los ladrones, expertos en el arte de cortar y 
dotados de una herramienta a modo, saquearon instalaciones de cobre del campus universitario. Con éste suman 
ya seis atracos a la casa de estudios queretana: dos en el campus Tequisquiapan, dos en el Centro Universitario 
(uno en la Facultad de Ingeniería y otro en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales) y dos más en Juriquilla. El 
objetivo de los robos casi siempre es el mismo: equipamiento como computadoras y proyectores; y por otro lado, 
material de construcción. DONACIÓN EJEMPLAR. Nos comentan que don Fidel Ramírez González, de más de 70 
años y ejidatario de la comunidad de Paso de Mata, en San Juan del Río, fue reconocido por el gobernador 
Francisco Domínguez Servién la semana pasada ya que tuvo a bien donar cuatro hectáreas de su propiedad para la 
construcción del Colegio de Estudios Científicos y Tecnológicos del Estado de Querétaro (Cecyteq) No 12. Una 
acción, nos dicen, muy loable ya que la situación económica de don Fidel es muy precaria. Por ello, Pancho ordenó 
a las autoridades educativas contratarlo en el mismo plantel y nombrar una de las aulas con su nombre como gesto 
de agradecimiento y con la intención de que dicha acción se reconozca permanentemente. INSTITUTO ACÉFALO. 
A casi dos meses de la destitución de Obed Morales como director municipal de la Juventud en San Juan del Río nos 
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comentan que no hay aún candidato que pueda ocupar el cargo. Por ahora al frente del organismo y de forma 
provisional permanece Carlos Camacho Durán, quien, nos dicen, tiene muchas ocupaciones como secretario 
particular del alcalde y poco tiempo para emprender acciones en el instituto. Por la poca atención que se pone a 
este organismo, todo parece que al presidente municipal, Guillermo Vega no le interesa implementar programas y 
acciones que ayuden a la población juvenil a reducir los altos niveles en el consumo de alcohol, problemática que 
tanto aqueja a este sector en las zonas rurales. (EUQ 2) 
 
MEDIO SIGLO 
Por Morales Obregón 
Justo cuando escribíamos aquí sobre la acumulación de temas polémicos o de difícil manejo que, como el de la 
basura, causaban hartazgo y percepción negativa en el corazón del estado de Querétaro, llega el "Hay Festival" con 
una carga de cosas positivas, al menos en la vida cultural de la capital. Resultó rotundo éxito, y además motivo de 
coincidencia y lucimiento con el gobernador Francisco Domínguez, para Marcos Aguilar Vega la llegada de esta 
fiesta cultural a Querétaro. Al coctel inaugural, que fue en la Casa de la Corregidora pese a que en su origen la 
iniciativa es netamente del presidente municipal capitalino que fue a Gales a ganar la sede, concurrieron invitados 
nacionales e internacionales del mundo de la cultura y las artes para presenciar el histórico anuncio de que en 
diciembre el gobernador presentará formalmente la iniciativa para crear la Secretaría de Cultura. Brilló de forma 
especial un impecable discurso pronunciado por Marcos Aguilar, ratificando una vocación promotora de la cultura 
y las artes en el Municipio de Querétaro, brindando hospitalidad a los muchos y reconocidos visitantes que tuvo 
esta primera edición y además desvelándoles la naturaleza literaria del lugar donde se efectuó el jueves la 
bienvenida, hoy Palacio de Gobierno, pero sede de las conspiraciones por la libertad de la nación disimuladas como 
un salón literario. "Bienvenidos al lugar en donde la literatura se hizo conspiración y la conspiración nación", dijo 
el alcalde. Muy bien cayó para los ánimos de la política local esta aparición conjunta del gobernador y el alcalde 
capitalino en torno a un proyecto que nada tiene de "grilla" y que tanto lustre puede darle a nuestro Querétaro. 
Tan buen talante generó este evento que Francisco Domínguez Servién, a instancias de lo que dijo el fundador del 
"Hay Festival", Peter Florence, incluso se animó a darle recomendaciones musicales al inefable Donald Trump que 
ese día visitó México. "EL PIRRURRIS" REGIDOR. En Tequisquiapan el regidor Cristhian Orihuela, hijo del actual 
alcalde Raúl Orihuela González, está muy apurado promoviendo su imagen con recursos del municipio que 
representa en otras demarcaciones, pues todo parece indicar que buscará ser diputado en la próxima contienda 
electoral. El descaro del regidor ha llegado a tal grado que hasta en entrevistas para diversos medios ha reconocido 
públicamente que realiza algunas acciones y gestiones en favor de habitantes de Pedro Escobedo, cuando su 
trabajo actual debería concentrarse sólo en Tequisquiapan. El regidor se ha encargado de promocionar diversos 
servicios que en teoría deberían ser sólo para su municipio en Pedro Escobedo, es el caso de las atenciones 
médicas en la Clínica Municipal y la entrega de materiales de construcción, que abiertamente promociona en 
ambas demarcaciones, sin considerar que se trata de recursos públicos de y para Tequisquiapan, habrá que ver si 
adelantarse a los tiempos políticos y sus malos manejos no le resultan contraproducentes y hasta motivo de una 
sanción a la administración que encabeza su padre. SUPER SECRETARIO. El jueves en la Glosa del Primer Informe 
inesperadamente Luis Bernardo Nava hizo su presentación al frente del proyecto de mejoramiento del transporte 
público, que a casi un año de administración panista nomás no ha tenido avances significativos, ni visibles ni 
concretos para la población. El jefe de la Oficina de la Gubernatura entró en el eje temático Obras Públicas, 
Movilidad e Infraestructura de forma sorpresiva, tutelando al director de Instituto Queretano del Transporte, 
Alejandro Delgado Oscoy, y anunciando que ahora sí en enero próximo funcionarán el nuevo modelo en 3 ejes. La 
señal es que con Luis Nava, jefe de Gabinete, operador de todas las confianzas del gobernador y además una de las 
cartas para llegar al Municipio de Querétaro, pues es casi un hecho que Marcos Aguilar no buscará reelegirse, las 
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cosas sí que van a progresar. Ya veremos, dijo un ciego. ROMY, CLAVE. Pieza clave de los 11 meses de 
administración estatal ha sido Romy Rojas Garrido, secretaria de Desarrollo Urbano y Obras Públicas, se presentó 
a la Glosa. La funcionaria, una de las más activas del gabinete, a pesar de las muchas obras que ha emprendido su 
dependencia y la utilidad de las mismas también ha sido señalada por las afectaciones a la ciudadanía. Pero la 
secretaria se defendió, supo responder a los cuestionamientos de los legisladores e hizo hincapié en la inversión de 
más de mil 600 millones de pesos en obras, así como el tiempo récord de ejecución en algunos trabajos como el 
Paseo Río El Pueblito, que le ha cambiado la imagen a la localidad. Por cierto que Rojas también anunció que muy 
próximamente concluirá la obra en Bernardo Quintana y el tránsito regresará a la normalidad. Prometido. EL 
RIDÍCULO. Mal se vio el diputado Carlos Lázaro Sánchez al afirmar dentro de la glosa de Desarrollo Urbano, Obras 
y Movilidad que el Puente "Conexión Río" debió haber sido subterráneo. Olvida el diputado que de ser así tendría 
que pasar por debajo del Río Querétaro, una propuesta fuera de toda proporción por lo costoso que resultaría. 
Además el perredista se quejó de que esta construcción tenía retrasos, cuando si existe una obra adelantada esa es 
Conexión Río. Que alguno de sus asesores le explique al diputado. OTRA RAYA AL TIGRE. Mal momento hizo pasar 
Guillermo Vega al director general de la Escuela Normal en el estado, Francisco Javier Lara Pelayo, en los honores a 
la bandera de hace una semana. En uno de sus ya acostumbrados arranques de intolerancia, el edil sanjuanense 
acusó al profesor de falta de información, y todo nada más porque Pelayo en su intervención solicitó apoyo para la 
construcción de un arcotecho. La molestia del profesor fue tal que tras el evento se negó a compartir con Vega los 
alimentos que la escuela preparó como cortesía para el presidente municipal, aunque al final pudo más la 
insistencia de varios funcionarios y Lara Pelayo se presentó al convite, pero eso sí, sin dirigirle la palabra al 
inefable alcalde. EL CAPI. Hizo acto de aparición en un evento público Adolfo Vega Montoto, con 8 kilos menos y sin 
la presión de que lo fueran a entrevistar los medios. Fue durante el cambio de mando de la XVII Zona Militar que el 
exsecretario de Seguridad Ciudadana se apareció y convencido de que siempre llevó una buena relación con los 
reporteros hasta les dijo "¡ahora sólo pregúntenme qué tal está el clima!". Ah qué simpático. CLIENTES. La 
inseguridad pública sigue siendo un gran pendiente y la Universidad Autónoma de Querétaro ya se hizo cliente de 
los amantes de lo ajeno. Pero no sólo por los cuatro robos que sus campus han padecido sino también porque los 
estudiantes se han visto afectados cuando al salir de clases por la noche son interceptados en las inmediaciones del 
Centro Universitario, desde las calles cercanas al campus, hasta el propio puente peatonal de 5 de Febrero, donde 
jóvenes esperan el paso de los alumnos para robarles sus pertenencias. (DQ 1 y 4) 
 
LA INVITACIÓN AL CANDIDATO REPUBLICANO DONALD TRUMP UN SISMO EN LA POLÍTICA NACIONAL 
Por Jaime Robledo 
Sin duda la invitación y visita del candidato a la presidencia de los Estados Unidos, Donald Trump fue el 
equivalente a un hecatombe de grandes proporciones en la política nacional,  lecturas encontradas, pero la mayor 
parte de los comentarios son en contra, todo lo que circula en redes es muy evidente de lo mal que cayó en la 
población, pero vamos a tratar de entender una posible explicación de lo que sucedió. El que haya sido Enrique 
Peña Nieto el que invitara a los candidatos del vecino país, me queda claro que fue algo diseñado para que se diera 
la visita del republicano, aunque también hayan invitado a Hillary Clinton, candidata demócrata,, la que creo que 
no aceptará la visita y menos como plato de segunda mesa, pero en que podía beneficiarse nuestro país con esto y 
tendrá contemplado el pago tan grande que tendría que hacer el Presidente Enrique Peña. Para Donald Trump es 
más fácil entender que beneficio lograría con la visita a México, mandar un mensaje de fuerza y que sus seguidores 
vean que es un verdadero líder que logra lo que quiere, la idea era cerrar filas y evitar que hubiera dudas entre los 
suyo, pero que difícil me resulta encontrar la ventaja que pudo haber visto el equipo de los Pinos. Considerando 
que sea cierto, de que el coordinador de la visita fue el Secretario Luis Videgaray y no la Secretaria de Relaciones 
ExterioresClaudia Ruiz Massieu, puede dar una señal de que la estrategia tiene que ver con la parte económica, 
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¿Quién o quienes presionaron al Secretario de Hacienda para que moviera lo necesario para que se llevara a cabo? 
Se especula que algo tiene que ver el aumento del servicio de la deuda que está teniendo nuestro país, que creció el 
33% en el presente sexenio contra niveles del 8 y 9% en los sexenios panistas, por lo que los mercados 
internacionales necesitaban señales de que se encontrarían caminos para nuestro país en él, espero remoto, 
escenario de que gane el republicano la elección de noviembre. Creo que  si eso fue así, el pago que termino 
pagando la administración de nuestro país fue muy grande, la imagen de la institución presidencial quedo en el 
piso y complica en el futuro para el PRI que trataron de diversas maneras  apoyarlo y justificar la estrategia como 
buena. Para los líderes de la oposición tuvieron todo para criticar la acción y sobre todo, la sociedad quedó dolida, 
nos pegaron en el orgullo y eso duele. Algo alarmante puede ser que al crecer tanto la deuda del país, tengamos un 
problema financiero que implique aumentos en los precios de productos básicos, inflación y devaluación, lo cual 
sería muy peligroso. Todo esto influye en los momios para el 2018, al caer aún más la popularidad del PRI, 
aumentan los posibles votos  de Andrés Manuel López Obrador y eso complica más el panorama. En otros temas, 
llama la atención que cada vez se nota más que el control político del Estado  esta con  Luis Bernardo Nava, lleva el 
control del gabinete y cuida que los secretarios se metan en problemas o más bien se aparten del guión, así se ha 
visto en la glosa del informe, el jefe de la oficina hace los anuncios y los secretarios solo explican lo técnico, pero lo 
que queda claro es que al que no pueden dejar solo es aAlejandro Delgado Oscoy, quien cada vez muestra su falta 
de capacidad para resolver el problema del transporte público, cada vez le salen nuevos conflictos, o los mismo 
porque no ha logrado resolverlos, la pregunta entonces es ¿Por qué sigue ahí? Hay que recordar que el director del 
transporte estatal fue el que peleó a Marcos Aguilar la candidatura del PAN a la presidencia municipal. El día de 
ayer terminó en nuestra ciudad el  Hay Festival, un gran evento que se celebra por primera vez en Querétaro, 
espero que trascienda y vuelva a celebrarse en tierras queretanas, buena organización del municipio y en 
particular de Esther Carboney, deberá mejorar cada año, esta vez los que llamaron la atención Elena 
Poniatowska y Carmen Aristeguí, la segunda más por morbo que por otra cosa. (EUQ 4) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS  
Por Juan Antonio del Agua 
HAY FESTIVAL, LO QUE FALTÓ. Es innegable que los participantes del Hay Festival QUERÉTARO 2016 no 
defraudaron a nadie. Su presencia y exposición de ideas quedarán para el análisis. Todo un éxito en términos de 
contenidos y propuestas. Donde se falló fue en la difusión a cargo del Municipio, que sigue pensando que con la 
publicación de carteleras en medios nacionales y locales llenaría el lugar. Agua cara, siempre es mala. (PA 1) 
 
PLAZA DE ARMAS 
Por Sergio Arturo Venegas Ramírez 
Pancho, Pepe y los daños colaterales / Alejandro Espinosa, queretano de prestigio / Serían terceros con 
Anaya, según Cordero / Secretaría de Cultura, proyecto de Magaña / Asciende Braulio, el Iroman de San 
Lázaro / La política es así: Sabino. Revanchismo. Cada relevo gubernamental se viven con mayor o menor 
intensidad -nunca como ahora- los ajustes de cuentas entre los grupos políticos. Duros fueron entre los priistas 
cuando eran partido único. Los peores los vivió Antonio Calzada Urquiza con su antecesor Juventino Castro 
Sánchez y su sucesor, Rafael Camacho Guzmán. En 1973, el tiempo de la autoproclamada Nueva Generación, fueron 
apresados el mítico exjefe policíaco Benito Correa -equivalente al secretario de Seguridad de hoy- y el presidente 
municipal interino de la capital, Manuel Trejo Vega, ambos en las cárceles reales de la Casa de la Corregidora, hoy 
Palacio de Gobierno. Seis años después, el gobernador Rafael Camacho Guzmán agravió públicamente a Antonio 
Calzada Urquiza y lo hizo salir del acto de cambio de poderes, celebrado el 1 de octubre de 1979. El violento hecho 
provocó que los queretanos arroparan al mandatario saliente y que, incluso, el representante presidencial, Enrique 
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Olivares Santana (secretario de Gobernación) le dijera a Camacho que los políticos deben aspirar -ojo- al aplauso 
final, como el que le dieron ese día sus paisanos a Calzada. Un sexenio después, en 1985, Mariano Palacios Alcocer 
hizo llamar a algunos camachistas para revisar y ajustar las cuentas públicas en privado, y canceló contratos para 
el uso del Estadio Corregidora y el Auditorio Josefa Ortiz de Domínguez. Y no hubo más. Ni volvió a haber en las 
sucesiones de Mariano Palacios Alcocer con Enrique Burgos García, en 1991, ni de Burgos con el panista Ignacio 
Loyola Vera en 1997. Querétaro conoció nuevos conflictos en 2003 a la llegada de Francisco Garrido Patrón, que 
exhibió a algunos de sus presuntos contendientes en la interna del PAN, como el entonces secretario de Salud, 
Eduardo Magaña Lusthoff, tirándole el hospital de especialidades del CRIQ. Como cuando Camacho Guzmán tiró el 
auditorio Josefa Ortiz de Domínguez para hacer otro, en el mismo lugar y con otra gente. Y llegamos al 2009, con la 
segunda alternancia, ahora del PAN al PRI. José Calzada Rovirosa echó a andar acciones en contra de colaboradores 
de Francisco Garrido Patrón, como el vocal ejecutivo de la CEA, Manuel Urquiza Estrada, el excontralor Ricardo del 
Río Trejo, el exoficial Mayor Luis Miguel Sánchez Canterbury y hasta el excoordinador del emblemático programa 
estatal PAC, Ricardo Anaya Cortés, actual líder nacional del PAN y presidenciable, sin más consecuencias que la 
exhibición pública. Como la comparecencia ante el Ministerio Público e inhabilitación del actual secretario de 
Servicios Públicos Municipales de la capital, Alejandro González Valle, hermano del excandidato a gobernador 
Manuel González Valle. La acción, por cierto, partió del Ayuntamiento presidido por el actual mandatario estatal. 
Hoy es diferente. En el Gobierno de Francisco Domínguez Servién se han expedido varias órdenes de aprehensión 
y han sido detenidos tres excolaboradores de José Calzada Rovirosa. Uno de ellos el de más alto nivel jamás tocado: 
Alejandro Espinosa Medina, excoordinador de asesores del gobernador José Calzada Rovirosa, dueño de una larga 
y destacada trayectoria. Alejandro fue secretario de Finanzas y de Gobierno con Enrique Burgos García, pero 
también colaboró como secretario de Bienestar Social y oficial Mayor con Rafael Camacho Guzmán, además de 
haber sido presidente de la Coparmex, de la Canacintra y de Ejecutivos en Relaciones Industriales. Es hombre de 
valores, muy ligado a la Iglesia Católica, y con amplio reconocimiento entre los queretanos. Su caso, como el de 
otros, podrá ser administrativo porque tiene que ver con el tema de las jubilaciones, pero lo han hecho penal y, 
evidentemente, con gran fondo político. La acción penal en su contra y de media docena de exfuncionarios del 
sexenio anterior -a la que se ha referido el propio gobernador Francisco Domínguez- ha sido divulgada en medios 
locales y nacionales, sin dejar de mencionar al jefe de todos ellos: José Calzada Rovirosa, quien parece ser el blanco 
principal al dañar su imagen. El secretario de Agricultura ha sido incluido en las listas de posibles aspirantes a la 
candidatura del PRI por la Presidencia de la República. Los demás, sin negarles importancia, son daños colaterales. 
Así de fácil. Así de difícil. -OÍDO EN EL 1810- RAC. Dice Ernesto Cordero que si Ricardo Anaya es candidato en el 
2018, el PAN caería al tercer lugar en la elección presidencial. A ver, a ver, ¿qué no fue ese el sitio que obtuvieron 
con Josefina en la anterior? Cordero va con Margarita, la esposa de su jefe, a la que ya no apoya ni el panismo 
queretano, comprometido -diiiicen- con el poblano Rafael Moreno Valle. ¡Porca miseria! -¡PREEEPAREN!- 
Millennial. Héctor Magaña, un diputado local de 25 años, promotor de la iniciativa para acabar con el fuero (o juicio 
de procedencia) en Querétaro, es el verdadero autor de la creación de la Secretaría de Cultura del Estado. Los 
alcances de la nueva dependencia, ya anunciada por el gobernador Francisco Domínguez, están siendo revisados y 
discutidos en ámbitos del Congreso y Luis Bernardo Nava, jefe de la Oficina del gobernador. Y aquí cabe recordar 
que ya existió una Secretaría de Cultura y Bienestar Social en el sexenio de Mariano Palacios Alcocer (1985-1991), 
encabezada por Juan Antonio Isla Estrada. Y nomás para el registro de los desmemoriados, Toño fue director de la 
Casa de la Cultura y oficial Mayor del Ayuntamiento de Mariano en el trienio 1976-79, hace 40 años. Somos nada. -
AAAPUNTEN!- Cambio. Hace justo un año fue liberado Germán Goyeneche, tras vincularse con Héctor Beltrán 
Leyva, “El Hache”, con quien comía el día de la detención del capo. Este hecho alteró el juego político de Querétaro, 
porque dejó fuera de la contienda por la presidencia municipal de Corregidora al dirigente del PVEM, Ricardo 
Astudillo, y pavimentó el triunfo del empresario Mauricio Kuri. Bueno, pues con la novedad de que Astudillo está 
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de regreso al ser nombrado coordinador nacional de estructuras de su partido, algo así como el equivalente a 
secretario de organización del PRI. Eso lo confirma entre los principales de la dirigencia nacional del Verde, con la 
mira de ser postulado a la alcaldía de Corregidora, su municipio, en el 2018. La vida es una tómbola. -¡FUEGO!- 
Ascenso. Debuta el diputado federal Braulio Guerra Urbiola como coordinador del Grupo del PRI y primer 
secretario en la Comisión de Puntos Constitucionales en San Lázaro. El queretano se ha ganado la confianza del 
líder César Camacho Quiroz y, a querer o no, un lugar en la lucha por el Senado en 2018. El Ironman. (PA 2) 
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